

ORDENAMIENTOS DE INICIACION

AMBIENTISTA

9

UNICO REVISADO

COMUNICACIONES

COMUNICACIONES - SUBSECRETARIA

LIMA, JUNIO DE 1991

FORMACIONES ECONOMIO-SOCIALES

Síntesis de la Historia de la Humanidad

Para comprender las sociedades de la actualidad, para preveer cómo pueden cambiar, para influir en esos cambios, debemos entender el pasado de esas sociedades; de dónde vienen, cómo cambiaron; en una palabra, debemos conocer la Historia de la Humanidad.

Para nosotros, los materialistas dialécticos, lo principal de esa Historia no son las batallas y sus jefes, no son tampoco las ideologías que hubo.

Para nosotros, la base de la Historia Humana está en los modos de producción, es decir en cómo se relaciona la humanidad con la naturaleza para conseguir lo que necesita, qué herramientas se fabrica y usa, cómo transforma la naturaleza para su uso y también cómo se organiza la gente para esas tareas, para la producción y para la distribución de los bienes materiales. Un modo de producción tiene por lo tanto dos aspectos interrelacionados, las fuerzas productivas y las relaciones de producción.

Vemos también que se producen choques de intereses entre grupos sociales que se traducen en guerras o revoluciones.

De esto surgen ideologías, religiones, conceptos morales, jurídicos, políticos, etc., que a su vez influyen en el desarrollo de las sociedades, en el choque entre grupos

sociales.

Esta aplicación del método Materialista Dialéctico al estudio de la Historia de la Humanidad se llama Materialismo Histórico.

Con ese método como herramienta vamos a mencionar sintéticamente los principales modos de producción por los que ha atravesado la humanidad, lo que nos sirve a su vez para calcular hacia donde se dirige, por qué camino y cómo podemos influir en los cambios.

COMUNISMO PRIMITIVO

Se llama así al extenso período que abarca desde que la especie humana se diferencia de los otros animales por su utilización de instrumentos hasta que se implanta la opresión de unos grupos humanos por otros.

Quienes nos dicen que en la humanidad siempre ha habido y habrá explotados y explotadores, ignoran que durante un millón de años la humanidad no vivió en una sociedad de opresión de unos por otros y que sólo desde hace unos 6 ó 7 mil años comienza esa opresión.

Durante una extensa era los seres humanos vivían principalmente de la caza, la pesca y la recolección.

Usaban instrumentos rudimentarios de piedra, de madera, de huesos y luego de metales.

Estaban agrupados en comunidades que actuaban colectivamente para conseguir lo que necesitaban de la

naturaleza, para defender el grupo humano de las inclemencias naturales, de los animales o de otros grupos humanos; cuidaban de los niños en forma colectiva.

Llegaron a dominar el fuego, a desarrollar la cestería, la textilera, la alfarería.

Cuando había choques entre grupos humanos los enemigos podían ser muertos o incorporados al grupo, no tenía ningún sentido tomarlos como esclavos o sirvientes, puesto que las fuerzas productivas estaban tan poco desarrolladas que era muy poco lo que cada uno producía y lo que el esclavo o sirviente hubiera producido, con las justas habría alcanzado para él mismo, sin quedar nada para el amo; o si el amo se quedaba con la producción, moría el esclavo.

Con el tiempo llegaron a desarrollarse la ganadería y la agricultura. El avance en estos dos aspectos no sólo convirtió a la gente en cada vez más sedentaria, sino que al aumentar la producción permitió el surgimiento de la opresión de unos seres humanos por otros, puesto que ya era posible que lo que los pastores y agricultores producían alcanzara para que ellos se mantuvieran y sobrara para la otra gente.

La opresión comenzó paulatinamente, al principio eran los jefes, los sacerdotes, los escribas, quienes cumplían alguna función social y disfrutaban de los frutos del trabajo de los pastores, agricultores y artesanos.

En Europa, con el desarrollo de la agricultura y ganadería, surge también la propiedad privada de los medios de producción. Antes, no tenía sentido ser dueño de la tierra, cuando se vivía de la caza, la pesca y la recolección; pero la cosa cambia cuando se cultiva en esa tierra, cuando los animales no son inmediatamente muertos, sino se los cría, se los pastorea.

La gente comienza a querer dejar sus bienes a sus hijos y no a los de otros, esto impulsa el surgimiento de la "familia" y el hombre tiene "su" mujer o mujeres. De entonces data la opresión a la mujer, sometida al rol de sirvienta doméstica.

Al surgir gente que oprime a otra, ella tiene que garantizar que ese estado de opresión se mantenga, para eso constituye el "Estado", con sus leyes y con su fuerza que mantengan la organización social como conviene a los opresores.

Así, se pasa del Comunismo Primitivo que era una sociedad de igualdad, a la llamada sociedad de clases en que unos sectores oprimen a otros.

Como vimos, fue el desarrollo de las fuerzas productivas el que sirvió de base para el cambio de relaciones de producción que dio origen a otros modos de producción.

ESCLAVISMO

Fue la forma más clara que adquirió la opresión de unas personas por otras, haciéndoles trabajar para ellas como si fueran sus animales. Les hacían

trabajar en la agricultura, en la ganadería, en la minería, en la construcción, en la artesanía, etc.

Los amos, como propietarios de los esclavos, cuidaban de su alimentación, vestido, vivienda, como se cuida de los animales domésticos, para que sigan viviendo y puedan trabajar bien; la reproducción de los esclavos era mirada y dirigida como la reproducción de animales domésticos, y, por supuesto, las "crias" podían ser separadas de sus padres o vendidas, así como el macho de la hembra. El amo podía maltratar o matar a su esclavo puesto que era de su propiedad.

Las sociedades esclavistas más conocidas, más claras y más desarrolladas fueron la griega y la romana.

Indudablemente la humanidad avanzó mucho bajo esta organización social. El trabajo masivo de los esclavos pudo permitir que sectores de los opresores se dedicaran al arte, a las ciencias, a la filosofía, etc.

El aumento considerable del número de esclavos con respecto a los hombres libres y fundamentalmente a los amos, produjo grandes contradicciones.

Si bien, como dijimos, una parte de los opresores se dedicó a actividades positivas para la humanidad, la gran mayoría revocada en su ociosidad, fue un síntoma y un factor de la decadencia del sistema esclavista.

Hubo rebeliones de esclavos que adquirieron grandes proporciones, como la dirigida por Espartaco, sin embargo no había condiciones para que este tipo de sociedad fuera cambiado desde adentro y los estados esclavistas fueron destruidos desde afuera.

Grecia cayó aplastada por Roma y el Imperio Romano fue destruido por las invasiones bárbaras. Así, sociedades menos desarrolladas, como la de los bárbaros, pudieron derrumbar al Imperio Romano porque el sistema esclavista que le sirvió de impulso y de factor de desarrollo se convirtió posteriormente en factor de putrefacción haciéndolo frágil y vulnerable.

MODOS DE PRODUCCIÓN ASIÁTICO

Los estudios históricos están mostrando que los modos de producción no forman una escalera simple. Así tenemos que no es cierto que todos los pueblos hayan vivido una etapa esclavista.

Marx llamó "Modo de Producción Asiático" a una formación social posterior al Comunismo Primitivo, donde ya existía explotación del hombre por el hombre, pero no propiedad privada de los fundamentales medios de producción. Y en la cual, aunque existió el esclavismo, no fue base de las organizaciones sociales para la producción.

El nombre de este modo de producción se debe a que existió en la India pero no fue exclusivo de Asia. Los imperios

Azteca e Inca, son incluidos por Marx en este modo de producción.

Como sabemos el Imperio Incaico estaba basado en comunidades agrícolas organizadas bajo un poder central. Las irrigaciones, los caminos, las fortalezas, los andenes, eran trabajados colectivamente.

Teóricamente, toda la tierra pertenecía al Inca. En la práctica el producto de ella era compartido por la Comunidad, por el Estado (el Inca) y por el Clero ("el Sol").

FEUDALISMO

Surge en Europa de la combinación de aspectos de la sociedad esclavista y de las comunidades bárbaras que la aplastaron.

Tiene como base la extensa área agrícola de propiedad del señor feudal, los siervos son campesinos que trabajan para ese señor, pero no son ya esclavos. El latifundista les da en uso parcelas de tierras donde ellos trabajan para sí mismos, donde construyen su casa y viven con su familia.

En las ciudades existen artesanos libres, los "maestros", están agrupados en "gremios" que son los que autorizan a los operarios y aprendices para que puedan ascender de categoría. Naturalmente, lo hacen lo menos posible para no tener competencia.

Las propiedades feudales y las ciudades están

centralizadas bajo el poder político del rey.

A pesar de esa centralización, cada señor feudal ejerce gran dominio sobre su territorio, cobra impuestos, ejerce la justicia, tiene su propio ejército, controla el paso por sus "fronteras", etc.

CAPITALISMO

Surge dentro de las entrañas de la sociedad feudal.

La producción artesanal se desarrolla. Por una parte, surge y crece la división del trabajo dentro del taller, cada trabajador se especializa en hacer una parte del trabajo, a esta forma de producción se llama manufactura, con ella aumenta la producción. Por otra parte comienzan las invenciones de las máquinas que aumentan aún más la cantidad de producción.

Antes, lo que producían los talleres artesanales era consumido por la gente de los alrededores. Luego del aumento de la producción ya no es así, surge la necesidad de vender esas mercaderías en otros lugares, pero los límites feudales y los impuestos que cobran los señores feudales son un obstáculo para el comercio. A medida que los talleres artesanales son sustituidos por fábricas, crece la contradicción.

Además, las fábricas necesitan que haya hombres libres que puedan entrar como obreros. Los siervos que cada día tienen más contradicciones con los señores feudales, quisieran ser dueños de las

tierras que cultivan o poder irse a la fábrica como obreros, pero no pueden hacerlo por su condición de siervos.

El avance de la navegación impulsa el "descubrimiento" de América y de nuevas rutas al África y Asia, esto intensifica el comercio y por lo tanto las contradicciones dentro del sistema feudal.

Así, el desarrollo general de las fuerzas productivas entra en aguda contradicción con el estado monárquico-feudal y se produce la ruptura de éste para dar paso a la república burguesa, forma de estado apropiada al desarrollo capitalista de la sociedad.

La ruptura del estado feudal se produce por la revolución de todos los sectores sociales descontentos con la opresión de los señores feudales: industriales, comerciantes, obreros, campesinos, siervos, artesanos.

La revolución es encabezada por la clase más fuerte en ese momento y capaz de sustituir al feudalismo en el gobierno de la sociedad, esa clase es la burguesía, compuesta por industriales y comerciantes.

La burguesía organiza la sociedad según sus intereses, como lo hicieron las clases dominantes del pasado, hace aparecer como si sus intereses fueran los de toda la sociedad.

El sistema capitalista ha servido de gran impulso al avance de la humanidad, ha traído grandes adelantos técnicos y científicos que han aumentado grandemente el

dominio de la humanidad sobre la naturaleza. Sin embargo, al igual que las otras formaciones sociales, llega a una fase en que se convierte en una traba para el desarrollo de la sociedad. Sus características negativas se acentúan en su etapa imperialista, que se caracteriza no sólo por la opresión de los capitalistas sobre los trabajadores de su país sino de muchos otros países.

Manifestaciones políticas terribles como el fascismo y las dictaduras de los países dependientes muestran que la forma política burguesa típica, la "república democrática" corresponde cada vez menos al actual desarrollo de las fuerzas productivas y que el sistema capitalista si no es sustituido por otro modo modo de producción, arrastrará a la humanidad a su mayor desastre, teniendo en cuenta el desarrollo de la ciencia atómica que es usada para la destrucción.

Además un peligro amenaza a la humanidad:

Es la contaminación ambiental producida en forma interna por el capitalismo y que amenaza acabar con todos los seres vivos.

SOCIALISMO Y COMUNISMO

Todos los modos de producción surgieron como producto de las condiciones materiales existentes; la humanidad, actora de los cambios, no era consciente del modo de producción que iba a devenir. Con el socialismo no suceder eso, la vanguardia de la humanidad prevee el carácter de

los cambios en que va a participar.

A partir de la extinción del comunismo primitivo es una minoría de la sociedad quien aprovecha las diferentes formas de organización para aplastar a la mayoría trabajadora; por supuesto que, este hecho, no niega el impulso que cada nuevo modo de producción da al avance general de la humanidad en su dominio sobre la naturaleza. El último modo de producción en que se da la explotación del hombre por el hombre es el capitalismo, pues el tipo de sociedad que habrá de sustituirlo ha de ser impulsado y dirigido por la mayoría trabajadora que no tiene interés en oprimir otros sectores ni puede hacerlo y tampoco tiene interés en depredar la naturaleza, no en convivir con ella.

Heamos visto que la sociedad capitalista se caracteriza por la extensión de la producción industrial. La producción y la distribución quedan cada vez más en manos de grandes empresas, altamente organizadas y que ocupan el trabajo de grandes masas humanas.

Una de las fundamentales contradicciones del sistema es que, mientras que el trabajo es social, la apropiación es individual por parte de los empresarios.

Al ser un sistema que trabaja para la venta y no para el consumo, grandes cantidades de energía quedan desperdiciadas.

El sistema de propiedad privada de las empresas pone en

contradicción el alto grado de organización dentro de la empresa con el caos producido por la competencia en el sistema en general.

Todas estas contradicciones se resuelven con la socialización de los medios de producción y distribución, esto es, que las empresas no sean propiedad de un puñado de gente, sino, de la sociedad en su conjunto, de los trabajadores en su totalidad, de los productores.

Así, la producción y distribución se realizan en forma racional y organizada; no en función de la ganancia de los capitalistas, sino en función de las necesidades de la sociedad.

A este modo de producción se llama socialismo y la clase fundamentalmente interesada en su implementación es la clase obrera, base de la producción industrial establecida por el capitalismo.

El socialismo no sólo acaba con la competencia entre empresas, termina también con la competencia entre países. El enlazamiento mundial de la economía, desarrollado por el capitalismo imperialista para ejercer su opresión a nivel mundial, es convertido por el socialismo en una planificación mundial de la economía, no en función de los intereses de un puñado de imperialistas, sino en función de los intereses de la humanidad entera.

El advenimiento del socialismo, como el de todo nuevo tipo de sociedad, no se da sino en una fiera lucha entre las clases renovadoras

interesadas en el cambio y las clases gobernantes conservadoras opuestas a él. Por eso es necesaria la Revolución Socialista.

El desarrollo del dominio de la naturaleza por la humanidad ya ha llegado a un grado elevado con el capitalismo, incluyendo la negativa depredación de la naturaleza. El socialismo multiplicará muchas veces lo positivo de ese ímpetu sin malograr el medio ambiente, llegando a alcanzar la sociedad de la abundancia en que con poco esfuerzo la humanidad alcance los bienes necesarios para su bienestar.

Entonces el trabajo dejará de ser una carga y cada persona tendrá lo que necesite, independientemente de cuánto trabaje. En ese nivel ya no habrá necesidad de un estado represivo; este se diluirá, se extinguirá, pues no tendrá a quiénes reprimir. A este estadio superior del socialismo, llamemos comunismo; porque, al igual que en la comunidad primitiva, no habrá explotadores ni explotados. Comunismo científico porque será construido científicamente por la humanidad, como culminación de milenios de lucha por el desarrollo.

La humanidad vive ahora el proceso de la revolución socialista. En varios países el capitalismo ha sido derrotado, sin embargo todavía subsisten en ellos rasgos de la sociedad capitalista, tanto en el aspecto económico como en el aspecto social. También hemos visto casos de retroceso. No podemos hablar de que existe socialismo mientras la

revolución no se extiende por el mundo.

La revolución socialista no sólo será un paso más en el avance de la humanidad, será el paso que termine con la explotación de la humanidad por un puñado de privilegiados y será también el único medio de salvar a la humanidad de su autodestrucción nuclear o de la destrucción de la naturaleza.

NOTAS FINALES

Los distintos modos de producción difieren de un país a otro. Se entrelazan y se combinan; así, encontramos formas esclavistas en el capitalismo del sur de los Estados Unidos, antes de la guerra de secesión. En el Perú, que es un país capitalista neocolonial, hasta hace poco habían formas feudales extendidas y aún hoy subsisten rasgos de comunismo primitivo y las bases de lo que fue el modo de producción asiático; el artesano medieval lo encontramos a cada paso, inclusive en los márgenes de la moderna industria del automóvil y de la electrónica.

Recomendamos la siguiente bibliografía

- Formaciones Económicas Pre-capitalistas
Carlos Marx y E. Hobsbawm
- Manifiesto del Partido Comunista.
Carlos Marx y F. Engels.
- El Origen de la Familia, la Propiedad Privada y el Estado
F. Engels.
- Socialismo Utópico y Socialismo Científico
F. Engels.

- Cómo el Hombre llegó a ser Gigante.

Max Ilin.

- Principios del Comunismo
F. Engels.

- El Imperialismo

Jacques Valier.